

so battre, sont conscients de la situation de préparation à la guerre. Nous ne pouvons pas aider ce regroupement sur la base de la politique fausse de la C.G.T. Nous ne pouvons l'aider qu'en ouvrant de nouvelles perspectives aux travailleurs. C'est possible en se servant des propres écrits des staliniens et en laissant de côté tout le fatras sur le pacte à cinq et l'unité dans la C.G.T.

Il faut saisir toutes les occasions pour permettre au courant d'unité et de combattivité qui existe dans la classe ouvrière de s'exprimer au grand jour, pour obliger la direction stalinienne à proposer réellement des formes d'unités à la base et au sommet des autres centraux syndicaux.

R. BORNIER

- LE PROCESSUS DE DESINTEGRATION DU STALINISME -

Le 9^e Congrès du Parti consacra une importante partie de ses travaux à l'étude de ce qui se passait à présent dans le P.C.F. Cela tient évidemment à l'orientation que nous suivons depuis le Congrès précédent. Les interventions, nous l'espérons viseront surtout à dégager la nature et le sens des manifestations de politisation au sein du P.C.F. Mais il n'est pas inutile de placer cet examen plus général des conceptions qui ont été mises en valeur par le 3^e Congrès Mondial relativement à la décomposition du stalinisme.

Avant la deuxième guerre mondiale, le stalinisme c'était l'emprise de l'équipe bonapartiste du Kremlin sur l'URSS et sur un certain nombre de P.C., tous minoritaires dans leur classe ouvrière.

Le lendemain de la 2^e guerre mondiale, on englobe dans le "monde stalinien" quelque chose d'extraordinaire et complexe, à savoir :

- l'URSS devenue la deuxième puissance dans le monde,
- la CHINE où le P.C. est monté au pouvoir grâce à un mouvement des masses paysannes,
- Un certain nombre d'Etats dit de "Démocratie Populaire", établis par suite d'interventions bureaucratiques,
- Des mouvements révolutionnaires coloniaux (Vietnam,....)
- Des P.C. dont certains disposent d'une influence de masse considérable, s'exerçant sur la majorité des travailleurs, dans le cas du P.C.F.

Jusqu'en 1948 il fallait y ajouter la Yougoslavie où le P.C. arriva au pouvoir, comme en Chine, sur la base d'un puissant soulèvement populaire.

Cet ensemble reposait à la base sur la classe ouvrière, les couches pauvres de la paysannerie ou sur des conquêtes acquises par des mouvements des couches sociales. Un des aspects essentiels du stalinisme c'est son système de hiérarchie bureaucratique, partant du Kremlin où domine une clique bonapartiste assumant le défense des intérêts généraux de la bureaucratie de l'URSS jusqu'à la base en passant par de nombreux échelons de direction.

Il est désormais incontestable que l'expansion du stalinisme, à la suite de la 2^e guerre mondiale a entraîné non sa consolidation mais le début de sa désintégration. Nous n'examinerons pas dans cet article ce processus dans son intégralité, ce sera là la tâche du 4^e Congrès Mondial. Nous nous bornerons ici à examiner un élément de ce système auquel nous avons particulièrement affaire, le P.C.F. qui a d'ailleurs une importance de premier plan dans le monde stalinien.

Tout d'abord, rappelons un des plus importants thèmes de discussion avec ceux qui l'an dernier ont déserté notre Internationale. Selon eux, le stalinisme devait connaître de grands

.../...